CORRESPONDANCE ROMAINE

Septembre 1917.

N parle toujours en France de l'union sacrée, mais l'on ne s'en sert que contre les catholiques que l'on bride par tous les moyens possibles. On n'en parle point en Italie, mais on la pratique d'une façon très sérieuse. Les Italiens ont compres qu'il leur fallait l'assistance de toutes les forces catholiques du pays et dans ce but ils n'ont épargné aucun effort pour leur donner toutes les garanties désirables. On l'a bien vu dans la fameuse et désormais lointaine affaire de von Gerlach, que j'ai racontée dans le temps. On l'a constaté plus récemment dans celle de Mgr Peri Morosini, dont j'ai également parlé aux lecteurs de la Semaine. Non seulement le gouvernement italien surveille les manifestations qui pourraient se produire contre cette union sacrée et le pape en particulier, mais la presse est sur ce point soigneusement surveillée. Voici à ce sujet une anecdote suggestive.

On s'était aperçu qu'il y avait au Vatican, parmi les employés civils—ce qu'on appelle la famille laïque du pape—des personnages qui se faisaient les entremetteurs de l'Allemagne. Le gouvernement en saisit quelques-uns et les envoya à la grande prison cellulaire de Rome qui s'appelle Regina Caeli, nom du titulaire de la chapelle d'où rayonnent tous les couloirs qui en sortent comme les rayons d'une roue gigantesque. La presse aurait voulu parler de cette épuration, faite bien entendu d'accord avec le Souverain-Pontife, mais la censure était sévère et ne laissait rien passer. Alors un journal imagina le truc suivant. Dans ses nouvelles religieuses, il imprima en manchette ce titre Un récent décret des Rites. Puis, en dessous, on lisait que par une faveur spéciale tous les membres laïques de la famille pontificale avaient le droit, pendant tout l'Avent, de remplacer l'antienne Almā Redemptoris par le Re-

gina Ca visait le Regina donna I Quand e monde I

Je der

paix fai

en a tar

lequel to rend d'o au Saint mandant guerre qu reculer (simple. désir de 1 nations e iueal, ni est bon p Prenon positions envahis. Mais l'Ar l'ennemi. a prises à et surtout paix avec le statu qu colonies a quand elle probable